
特集

四日市の予算と四日市の予算と
その使い道
表紙「きらめく四日市人」
エキサイト四日市・バザール

表紙こぼれ話は13ページをご覧ください。表紙こぼれ話は13ページをご覧ください。

5 編集・発行/四日市市役所広報広聴課
〒510-8601 四日市市諏訪町1番5号
市役所電話番号案内 ☎354-8104

NO.1428　5月上旬号
平成27年（2015年）5月5日発行

今月のＡＲは
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見方は、13ページの「広報紙で動画を見よう」を
ご覧ください。



1.5億円を一般
会計へ繰り出し

一般会計からの
繰入金
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通年でナイター競輪を開催し、売り上げを確保。
事業収益のうち1億5,000万円を一般会計へ繰り出し、福祉、教育などの事業に充当

市民の皆さんが安心して生活できるよう必要な医療制度を運営

安全な食肉を安定供給するための事業

７５歳以上の高齢者の医療制度を運営

介護が必要な人に対する保険給付や総合相談支援などを実施

土地区画整理事業、農業集落排水事業など

安心しておいしく飲める水道水を安定して供給するための水道設備の維持・運営

急性期医療を担う北勢地域の中核病院として、安全・安心で良質な医療を提供

浸水被害を防ぐための「雨水対策」、生活環境の向上やきれいな川や海を保つ「汚水
対策」を実施

財産の一部をアスレチックコースなどとして貸し付け、その収入で山林の管理を実施

単位：億円

※会計はすべて表示単位未満を四捨五入しており、合計と合わない場合があります

平成２７年度当初予算の特徴は？
　平成２７年度は、本市のまちづくりの１０年計画である総合計画の５年
目で、折り返しの年度に当たります。予算編成に当たっては、総合計画に
基づく「第２次推進計画」（平成２６～２８年度）に掲げる事業に優先的、集
中的に予算を配分しました。
　また、市民の生命、財産を守るための防災・減災対策に加え、「地方創
生」の視点から、地域経済の活性化、本市の魅力の創造・発信や、子育て
をはじめとする社会保障の充実に重点を置いた予算となっています。

予算とは、１年間（４月から翌年３月まで）における収入と支出の計画のことです。
予算を見れば、本市がこの１年間でどのような収入を見込み、何に使おうとしているのかが分かります。
この特集では、平成２７年度の本市の予算の使い道を紹介します。

四日市市の四日市市の 予算
そのその使い道

本市の予算は３つの会計に分類されます

1,183億9,000万円

行政運営の基本的な経費を計上
する会計（防災や教育、福祉、道
路整備など）

821億7,846万円

一般会計とは区分して経理する
会計（国民健康保険、介護保険、
競輪の運営など）

574億4,358万円

地方公営企業法により収益性の
ある事業に適用される会計（上
下水道、市立四日市病院）

前年度比9.7%増 前年度比5.6%増 前年度比8.9％減

一般会計 特別会計など 企業会計

と

2,580億1,205万円（前年度比3.7%増）予算額（総額）

第２次推進計画の
推進

第２次推進計画の
推進

防災・減災防災・減災 地方創生地方創生

平成27年度平成27年度 特集/平成27年度予算
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通年でナイター競輪を開催し、売り上げを確保。
事業収益のうち1億5,000万円を一般会計へ繰り出し、福祉、教育などの事業に充当

市民の皆さんが安心して生活できるよう必要な医療制度を運営

安全な食肉を安定供給するための事業

７５歳以上の高齢者の医療制度を運営

介護が必要な人に対する保険給付や総合相談支援などを実施

土地区画整理事業、農業集落排水事業など

安心しておいしく飲める水道水を安定して供給するための水道設備の維持・運営

急性期医療を担う北勢地域の中核病院として、安全・安心で良質な医療を提供

浸水被害を防ぐための「雨水対策」、生活環境の向上やきれいな川や海を保つ「汚水
対策」を実施

財産の一部をアスレチックコースなどとして貸し付け、その収入で山林の管理を実施

単位：億円

※会計はすべて表示単位未満を四捨五入しており、合計と合わない場合があります

特別会計・企業会計など

土木費 170億円
前年度比12億円増

総務費 121億円
前年度比6億円増

その他 28億円
前年度比4億円増消防費 50億円

前年度比15億円増

公債費 98億円
前年度比8億円減

教育費 89億円
前年度比16億円減

商工費 37億円
前年度比1億円増

道路や公園に

防災や文化振興に

借金の返済に

子どもたちの学習に

民生費 377億円
前年度比12億円増

高齢者・障害者
福祉や児童手当、
生活保護に

消防・救急に

商工業の振興に

農林水産費、議会費ほか

衛生費 214億円
前年度比79億円増

保健やごみ処理に

一般会計 1,183億9,000万円（前年度比9.7%増）歳出

民生費が全体の
約１／３を
占めています。

特に大きく増加しているのは衛生費です。
平成27年度は、新総合ごみ処理施設が完成するため、
その建設費が全体の予算を押し上げています。

消防費が大きく増加している
のは、新消防指令センターや新
消防分署の建設関係の経費が
増えたためです。
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総合防災拠点

具体的にどんなことに使うの？
平成27年度の主要な事業

　大規模災害時に、救援物資の受け入れや消防・自衛隊
の応援を受ける際の拠点、さらに、仮設住宅用地としての
活用など、さまざまな機能を持った「総合防災拠点」（寺方
町～曽井町周辺の約25,000㎡）の整備に向け、調査や測
量に着手します。

■総合防災拠点の整備に向けて
予算額 1,270万円

予算額 5,130万円

予算額 12億8,664万円

予算額 1億4,255万円

予算額 1,020万円
　家庭や学校での防災に役立ててもら
うため、「家族防災手帳」を作成し、市内
全戸と公私立小・中学校へ配布します。
　緊急時の連絡先や避難計画を書き込
む欄があるほか、命を守る心得などさま
ざまな防災情報を紹介します。

■家族防災手帳を配布

　災害時に各地区の避難所へ救援物資を配送するための
拠点である安島防災備蓄倉庫の備蓄品のさらなる充実を
図るとともに、新たに市の
北部と南部にも拠点防災
倉庫を整備します。（南部
は平成29年度、北部は
平成30年度供用予定）

家族防災手帳
・ A5版で30ページ程度
・ 大人用と子ども用を配布

（仮称）南部拠点防災倉庫
・ 用地：約3,400㎡（波木町）
・ 建物：鉄骨造平屋　延べ約600㎡

（仮称）南部消防分署
・ 用地：約1,700㎡（大字泊村）
・ 建物：鉄骨造２階建　延べ約500㎡

例：宮城県多賀城市
　 の手帳

安島防災備蓄倉庫

　消防救急無線をアナログからデ
ジタルへ切り替えるための整備を行
うとともに、本市、桑名市、菰野町と
の３消防本部による新消防指令セ
ンターを中央分署内に整備します。

■新消防指令センターを整備

　新たな消防分署を南部（29年度供用予定）と北部（30年
度供用予定）に整備します。

■新分署整備も予定

■防災備蓄倉庫等の強化

経済の活性化、産業の振興

　地域経済の活性化や税収・雇用のアップにつながる新規産
業の誘致や企業の新規投資を促進するための「企業立地奨
励制度」について、交付期間の短縮や交付率のかさ上げ、成
長産業への重点的な支援などにより、さらに実効性が高く企
業が利用しやすい制度に拡充します。

■企業立地・設備投資の促進
予算額 7億9,400万円 予算額 8,600万円

　先進的な研究開発を進める企業を支援するための
「民間研究所立地奨励制度」について、要件緩和お
よび一部拡充を行うことで、制度の充実を図ります。

■最先端・次世代産業の集積を

予算額 2,303万円
　本市のものづくり産業の活性化を図るため、市内中小
企業における人材確保や新商品・新技術の開発、国内外
での販路開拓、海外展開などについて支援を行います。

■中小企業のものづくりを支援

防災・減災など市民の安全・安心

現在の四日市・桑名消防指令センター
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インフォメーション

●プラスチックも安全に焼却
●高温で灰まで溶かす溶融方式
●余熱で発電・余った電力は売電
●不燃ごみ・粗大ごみは破砕処理

新プラネタリウムの特長
●約1億4千万個の星を投映（世界最多）
●約9，500個の星の色を再現（世界初）
●高画質8Kプロジェクターを導入（世界初）

中心市街地（サンシ前）
　　　　　再開発促進事業
・ サービス付き高齢者向け住宅
・ デイサービスなど

展示エリア

予算額 1,610万円
　近鉄四日市駅周辺に市政・
観光・防災・地域情報などを発
信するための「デジタルサイ
ネージ」と呼ばれる電子看板
を設置し、来街者への情報発
信力強化を図ります。

■街なかで情報発信（電子看板）　

予算額2,820万円
　民間事業者が中心市街地において計画中の再
開発事業を、効果的に支援し、都心居住の促進と、
中心市街地の活性化を図ります。

■中心市街地の再開発を促進

予算額 7億6,063万円
　４月から、本市が鉄道施設や車両を保有する公有民
営方式での運行となりました。安全運行を継続していく
ため、車両の新設や施設の
改良を行うとともに、駅前広
場の整備に向けた設計など
も進めていきます。

■四日市あすなろう鉄道（内部・八王子線）
　の維持・活性化

予算額 998万円
　市民主体で運行するコ
ミュニティバスへの支援を
拡充するとともに、交通が
不便な地域における新規
路線に向けた検討を進め
ていきます。

■コミュニティバスの支援
秋から登場予定の新デザイン（外装・内装）

予算額 8,583万円
　３月に開館した「四日市公害と環境未来館」では、環境
に優しい暮らしを考えるワークショップや講師を招いての
環境講座・エコ工作、エコ
パートナーとの協働による
環境学習などを実施し、
環境について考えるさま
ざまな機会を提供します。

■四日市公害と環境未来館

予算額5,289万円
　開館２0年を経て、リニューアルした博物館では、魅
力的な企画展示を行うとともに、世界最高水準のプラ
ネタリウムを生かし
て宇宙や地球環境
への関心を高める
番組を投映します。

■博物館展示とプラネタリウム

予算額 116億6,512万円
　平成28年度の稼
働に向け、北部清掃
工場に替わる新たな
焼却施設と不燃ごみ
や粗大ごみの破砕
処理施設を備えた
「新総合ごみ処理施
設」を整備します。

■新総合ごみ処理施設を整備

完成予想図

環境先進都市への展開　

新しいプラネタリウム

イメージ模型
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■市債残高と公債費の推移（全会計）

H23 H24 H25 H26 H27

市債残高

公債費

着実に削減
市債残高（億円） 公債費（億円）

平成27年度の主要な事業

観光、文化やスポーツの振興

　本市の地域資源を見直し、再発見するとともに、新たな
観光資源として磨き上げ、本市の魅力を広く発信するため
の条例や戦略を策定します。
　観光大使や「こにゅうどうく
ん」を活用するとともに、三重
テラス（東京にある三重県ア
ンテナショップ）などを活用し
たイベントを開催し、本市の
魅力を発信していきます。　

■観光を通した市の魅力発信
予算額 1,320万円

予算額 4,960万円

予算額 1億750万円
　国体の開催に向けたスポーツ施設の設計を進めるとと
もに、スポーツ指導者の育成を支援するなど、ハード・ソフト
両面でスポーツ振興を進めていきます。
　中央緑地には新体育館
とサッカー場を、霞ヶ浦緑地
には野球場とテニスコート
を計画しています。

■国体を見据えたスポーツの振興

　旧三浜小学校を有効活
用し、芸術文化活動におけ
る練習・発表や生涯学習の
場、および地元の地域活動
施設を併せ持った施設の整
備を行います。

旧三浜小学校 鳥出神社の鯨船行事（富田）

くじらぶね

ほこ

中央緑地の施設整備計画（イメージ図）

■芸術文化活動の場づくり
予算額 290万円

　獅子舞などの伝統的な文化
行事などの担い手育成などを支
援します。
　また、「鳥出神社の鯨船行事」
を含む「山・鉾・屋台行事」のユ
ネスコ無形文化遺産への登録推
進を図る取り組みを行います。

■地域の文化遺産の保存・継承

教育環境の充実や子育て支援などの社会保障の充実

　前年度の図書室に引き続き、小・中学校
の視聴覚室に空調を整備します。

■小・中学校の空調整備（特別教室）
予算額 2億730万円 予算額 600万円

　ＮＰＯ法人やボランティアなどさまざ
まな主体が地域で介護予防・生活支援の活動を実
施しようとする際の経費の一部を支援することで、
地域での支え合いの仕組みづくりを促進します。

■地域での支え合いを支援

空調が整備された図書室
（全小・中学校に整備済み）

　子育て世代の家庭に対し医療費を助成するこ
とで、保護者の経済的負担の軽減を図り、子ども
の疾病の早期発見・療育を促進します。
　これまでの小学生以下の入・通院と中学生入院分に加え、新
たに中学生の通院分まで助成を拡充します。（９月から）
　これにより、義務教育期間中の子ども医療費は無料になります。

■子ども医療費の無料化
予算額 7億3,520万円

　認知症の早期発見・早期対応を行う「認知症初期
集中支援チーム」を設置するとともに「認知症地域
支援推進員」の配置や、認知症に関する情報を示し
た「認知症ケアパス」の作成などを行います。
　認知症の人やその家族が、できるだけ住み慣れた地
域で安心して暮らし続けられるまちづくりを目指します。

■認知症に関する支援
予算額 2,636万円

三重テラスイベントにて
（観光大使の小倉隆史さんと
加藤ゆりさん、こにゅうどうくん）
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■市債残高と公債費の推移（全会計）

H23 H24 H25 H26 H27

市債残高

公債費

着実に削減
市債残高（億円） 公債費（億円）

一般会計 1,183億9,000万円（前年度比9.7%増）歳入

市の収入にはどんなものがあるの？

ポイント
●平成27年度は、新総合ごみ処理施設の建設費の
財源となる国庫支出金や市債が増えています
●市税が歳入の51％を占めます
●固定資産税が市税の47％を占めます

　事業所税とは、人口30万人以上の都市などで、一定規模
以上の事業を営む法人や個人事業者にかかる税金です。
【 事業所税  平成27年度予算額  ２８.6億円 】
主な使い道
・下水道の整備に
・道路の整備に
・小・中学校の整備に

8.5億円
8.4億円
7.4億円

・環境施設の整備に
・スポーツ施設の整備に

1.9億円

1.1億円

事業所税の使い道

　市内の中小企業の負担を減らすため、「四日市市税条
例の特例に関する条例（平成２２年８月施行）」に基づい
て事業所税を減額する特例措置を引き続き実施します。

　本市では、「四日市市行財政改革プラン2014」にお
いて、「健全な財政運営」の視点と、「持続可能な財政
基盤の確立」の２つの視点を定めています。
　プランでの視点を踏まえ、市債発行額の管理を行った
結果、市債残高は着実に減少しています。また、残高の
減少に伴い、返済するための資金である公債費も減少
しています。今後も将来を見据えた財政運営を行ってい
きます。

市債残高（平成２７年度見込み） 1,927億円

●固定資産税が市税の47％を占めます

固定資産税の中でも事
業用資産の割合が高い
のが、産業都市である本
市の特徴です。

財政健全化を着実に進めています

その他 127億円
前年度比23億円増

市債 109億円
前年度比17億円増

国・県支出金 259億円
前年度比51億円増

地方消費税交付金 52億円
前年度比１７億円増

地方交付税・地方譲与税 33億円
前年度比2億円増

市税 604億円

《内訳》
固定資産税

個人市民税

法人市民税

その他
（事業所税・都市計画税など）

前年度比5億円減

285億円

185億円

52億円

82億円

平成26年4月1日からの
消費税率引き上げに伴う
地方の増収分について
は、全額を少子化対策や
介護などに使います。

7
●この特集についてのお問い合わせ・ご意見は

広報広聴課
財政経営課

354-8244  FAX 354-3974
354-8130  FAX 359-0275



　光化学スモッグは、自動車の排気ガスや工場か
ら出る煙などが、太陽光により変化して発生する光
化学オキシダントが原因物質となって発生します。
　4月中旬から9月ごろの、日差しが強くて気温も高く、風が弱い日などに光化学オキシダント
の濃度は高くなる傾向にあり、濃度に応じて、光化学スモッグの予報・注意報が発令されます。

　市では、市民の皆さんが安心して暮らせるよう、市内11カ
所に測定局を配置し、大気環境の常時監視を行っています。
　測定項目は、光化学スモッグの原因物質である光化学オキ
シダントや二酸化硫黄、微小粒子状物質（PM2.5）など10項
目で、測定局ごとにそれぞれ必要な項目を測定し、1時間ごと
の速報値をかんきょう四日市のホームページ
(http://www.yokkaichicity.org/index.htm)に掲載しています。
　平成26年度は、6月1日に光化学スモッグ予報が発令されました。光化学スモッグ予報や注意
報を県が発令した場合には、市も防災メールやホームページ、CTY、FMよっかいちなどを通じて
情報を提供しています。

市内11カ所で大気環境を常時監視しています

　市では、「四日市防災メール」に登録されている方に防災情報、気象情報、安全情報などの情報を
メールでお届けしています。その中の「市からのお知らせ」のカテゴリを選んで登録すれば、光化学ス
モッグの予報やPM2.5の注意喚起などの情報が届きます。まだ登録されていない人は、この機会に
ぜひ、登録してください。

防災メールを
知っていますか

？光化学スモッグの予報をお知らせ

光
化
学
ス
モ
ッ
グ

光
化
学
ス
モ
ッ
グ
の
情
報
を
知
る

に
は

登録方法

＜登録前にご確認をお願いします＞

t-yokkaichi-city@sg-m.jp

登録方法① 登録方法②
カメラ機能付き携帯電話で右
のQRコードを読み取り、サイ
トに接続後、手順に従って登
録をしてください

下記メールアドレスに空メールを送り、
返信されたメールに記載されている手
順に従って登録をしてください

発令時の対応 屋外での過激な運動は避け、目やのどに異常を感じた
場合は洗眼やうがいをしましょう。

●登録料は無料です。ただし、メールの受信にかかる通信料は利用者の負担となります。
●迷惑メール設定をしている場合は、事前に「sg-m.jp」のドメインからの受信を許可する設定
にしてください。

●パソコンから登録する場合は、パソコン用登録画面アドレスから登録してください。
　登録画面アドレス　https://service.sugumail.com/yokkaichi-city/member

携帯電話、スマートフォンから登録する場合

主な症状
・目がチカチカする、痛い

・のどが痛い

測定局内部

8 ●この記事についてのお問い合わせ・ご意見は 環境保全課　 354-8189  FAX 354-4412

光化学スモッグ



　特定外来生物とは、もともとその地域にいなかった外来生物の
うち、特に、生態系、人間の生命・身体、農林水産業などに悪影響を
与える侵略的な外来生物のことをいいます。特定外来生物は、飼育・
栽培・運搬・販売、野外に放つことなどが法律で禁止されています。

　足を除いたメスの体長は、1cm前後。背中の
真ん中に赤い模様があります。このクモは、毒を
持っていて刺します。
決して、素手で触らないでください！
見つけたら、市販の殺虫剤などで駆除するか、
踏みつぶしてください

特定外来生物が引き起こす問題
人の健康を害します

　近年は、初夏に咲くオオキンケイ
ギクが市内でたくさん見られます。オ
オキンケイギクは、コスモスに似た黄
色い美しい花で、市街地周辺の道路
沿いや空き地・庭先などに広く群生
します。
　オオキンケイギクとオオフサモは
多年草なので、刈り取るだけでは駆
除しきれません。根から抜き取って種
などが飛散しないように注意し、駆除
を行ってください。
　市内の希少な植物を守るため、皆
さんもぜひ覚えてください。

　市内でもアライグマやヌートリアが最
近多く確認されています。そこで、本市
は、「四日市市アライグマ・ヌートリア防除
実施計画」を策定し、適正な防除を実施
します。

特定外来生物から
環境を守る

　アライグマは、雑食で、農作物を食べたり、畑
を踏み荒らしたりするほか、屋根裏や床下など
の家屋へ侵入することなどによる被害が発生
しています。
　ヌートリアは、イネや根菜類に大きな被害を
及ぼすほか、水生植物を大量に捕食し、在来
の鳥類などのエサを食べてしまうことがあり
ます。
エサを与えないでください！
　アライグマもヌートリアも繁殖力が強い生物
です。例えば、年に数回出産するヌートリアは、
半年で繁殖可能となるため、エサを与えると、
急速に数が増えます。もともと住んでいた生き
物を駆逐してしまうかもしれません。
　絶対にエサを与えないでください。

農作物への影響が懸念されます 防除計画を策定しました

　特定外来生物のうち、アライグマや
ヌートリア、セアカゴケグモの分布調査を
行っていますので、目撃情報を環境保全
課（☎354-8188）に連絡してください。
kankyouhozen@city.yokkaichi.mie.jp
でも目撃情報を募集しています。

目撃情報を募集します

　その場所にもともと生えていた植物に覆
いかぶさって枯らしたり、在来種と交雑して
雑種を形成したりして、従来の生態系のバ
ランスを崩すことがあります。左記の植物
は、繁殖力がとても強いので、抜き取って駆
除することが必要です。
見かけたら、根から抜き取ってゴミ袋に入
れて処分してください

生育が拡大し、
生態系に悪影響を与えます

↓卵のう↓卵のう

セアカコケグモ

オオキンケイギク

頭胴長40～60ｃｍ、尾長20～40
㎝、体重4～6㎏、尾にリング状の
しま模様がある。木登りが得意

アライグマ

頭胴長40～60ｃｍ、尾長30～
45㎝、体重5～9㎏、オレンジ色
の長く鋭い前歯がある

ヌートリア

アレチウリ オオフサモ

四日市自然保護
推進委員会
桐生 定己さん

ストップ！

さだ み

9●この記事についてのお問い合わせ・ご意見は 環境保全課　　354-8188  FAX 354-4412

特定外来生物
プラス
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○活動の中心は防災啓発活動
サルビア分団は市内で唯一女性だけで構成されている

消防分団で、災害出動は行わず、幼児向けの大型紙芝居
など防災啓発活動を中心に活動をしています。
子ども相手に活動をすることがほとんどなので、楽し

く遊びながら命を守る方法を身に付けてもらう方法を考
えたり、子どもの集中力に合わせて１回のワークショッ
プを10分程度にしたりするなど、いろいろ工夫しながら
活動をしています。

ワークショップの内容を子どもたちがすっと吸収して
くれた時や、「伝わった」と感じる時にやりがいを感じた
り、子どもたちに「また来てね」と言われると、とても
うれしく感じたりします。
防災、命を守る行動が、ラジオ体操のように、当たり

前のことになっていってほしいと考えています。

○防災カルタを作成
保育園や幼稚園での啓発活動を続けていく中で、団員

の都合がつきにくい平日でも活
動を続けていくために、紙芝居
よりも少人数で実施できるカル
タの作成を思いつきました。

毎月の会議の中で、カルタの
言葉のアイデアを出し合い、３

年程かけて完成させました。
カルタには紙芝居やワークショップで伝えている内容

が全て盛り込んであります。カルタは、みんなが知って
いるので、親しみを持ってもらいやすく、また大人にも
関心を持ってもらいやすいので、保育園や幼稚園だけで
なく、出初式や小学校でも実施しています。

○サルビア分団の活動について

老若男女、各分野で活躍するさまざまな「四日市人」を
取材して、その人の言葉で四日市の魅力などを読者に伝
えるコーナーです。
ＣＴＹ「ちゃんねるよっかいち」でも紹介します。
放送日時：５月11日〜６月10日 ９：00・20：30

消防救急課
（緯356－2005 胃356－2016）

問い合わせ先

イラストも半年ほどかけて全
て手描きで完成させました

吉住友里さん

災害の発生は止められません
が、減災に努めることはでき
ます。小さい頃から防災・減
災を意識してもらって、それ
が大人にも伝わって減災につ
ながればと思います。

出射京子さん
い で

消防団を知らない人はまだまだ多
いので、消防団の活動を広く伝え
ていきたいですね。四日市にサル
ビア分団ありと言われるくらい、
たくさんの人に知られるように頑
張りたいと思います。

寺地美和さん

主に子どもたちの前で話す役
をしていますが、もっと上手
に伝えられるように、分団員
全員でスキルを高めて行きた
いと思います。

消防団
はじめま
せんか？

→

サルビア分団は、平成17年９月に消防団の活性
化対策の助けとするために結成されました。

サルビア分団

紙芝居で「知識」を身に付け、ぼうさいDUCKで体を動かす。
知識も大切だが、体で覚えてもらえるようにしている
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時刻表や便数は変わらず。運賃は・・・
四日市あすなろう鉄道が開業して１カ月がたちます

が、改めて、基本的な内容をお知らせします。
時刻表や運行の便数は、朝夕の通勤や通学の混雑にも

対応できるよう利用者の利便性を考慮し、時刻表を変更
せず、１日150便を運行しています。運賃については、
区間運賃をそれぞれ30円ずつ値上げをしています。
また、名古屋本線や湯の山線など近鉄線へ乗り継ぐ場

合、別会社のため、再度運賃を支払っていただくことに

なり、利用者の皆さんに負担をおかけすることになりま
すが、大切な移動手段の維持・存続のため、ご理解とご
協力をお願いします。
また、４月４日に開催

したオープニングセレモ
ニーでは、皆さんの温か
いご声援をいただき、あ
りがとうございました。

（14ページに関連記事）
これからも内部・八王

子線をよろしくお願いし
ます。

都市計画課 公共交通推進室
（緯354－8095 胃354－8404）

問い合わせ先

→

４月から四日市あすなろう鉄道（株）が運行を始め、新たにスタートした
内部・八王子線を紹介するコーナーです。

市のマスコットキャラクター「こにゅうどうくん」のコーナーだよ。
今回は、５月から始まる「ＪＩＭＯキャラ総選挙」の案内をするね♪
※「ｆａｃｅｂｏｏｋ」「Ｔｗｉｔｔｅｒ」をしているよ。チェックしてね！

観光推進課
（緯354－8176 胃354－8307）

問い合わせ先

おさんぽスケジュール
●５月１日（金）・５日（祝）・
６日（休）
全日本うまいもの祭り2015
inモリコロパーク

●５月９日（土）・10日（日）
第54回四日市
萬古まつり

●５月24日（日）
四日市ＳＴＹＬＥｉｎ
イオンモール幕張新都心

「ＪＩＭＯキャラ総選挙」
にエントリー！

全国各地で地元の観光資源や名産品など
をアピールする「地元キャラクター」の選
挙（愛知県・岐阜県・三重県のキャラクタ
ーが対象）にエントリーした
よ〜。
投票期間は、５月15日

（金）〜６月30日（火）だよ。
「ＪＩＭＯキャラ総選挙」ホ
ームページ（HPｈｔｔｐ://
ｃｈｕｎｉｃｈｉ-ｊｉｍｏｃｈａｒａ.
ｃｏｍ/）から毎日、
投票してね！

４月１日午前５時26分
始発電車が内部駅を出発
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はるかかなたの宇宙からやってき
た星の光は宇宙を旅し、地球を取り
巻く空気の層である大気を通過して
私たちの目に入ります。空気は、温
度の違いや風が起こることによって、
大気のゆらぎが重なり、その境目で
わずかに星の光がゆがめられること
から、星はキラキラ瞬いて見えます。
地球は、厚さ約100kmの大気に

包まれています。この大気は、地球

と宇宙との境目をつくり、太陽から
やってくる有害な光や熱など、宇宙
の厳しい環境から地球を守ってくれ
ています。つまり、夜空に見える星
の瞬きは、地球環境が守られている
証でもあるのです。
新しいプラネタリウムでは、肉眼

で見える全ての星がリアルに瞬く星
空を再現できるようになりました。
日常生活では出会うことが難しく

なった満天の星空をプラネタリウム
で体感し、瞬く星空からほぼ無色透
明な大気の存在を感じてみませんか。
そして、大気によって守られている

地球の一員としての私たち自身のこ
とや地球の未来を一緒に思い描いて
みませんか。

→ →

〜星の瞬き〜
またた

新しいプラネタリウム投映機

リニューアルした博物館・プラネタリウムで、私たちのまちや、私た
ち自身の未来について考え、このまちや自分自身を再発見する旅にで
かけましょう。

→ →

赤ちゃんの誕生を望みながら、赤
ちゃんをなかなか授かることができ
ず悩んでいるカップルは少なくあり
ません。その原因はさまざまですが、
症状は大きく分けて、妊娠すること
が困難な不妊症、妊娠してもおなか
の赤ちゃんが育ちにくい不育症があ
ります。
栢不妊症とは？
妊娠を希望しているカップルで、

年以上（避妊期間を省いて）たっ2
ても子どもができない場合を「不妊
症」といいます。
栢不育症とは？
妊娠してもおなかの赤ちゃんが育

たずに、 回以上の流産、死産や新2
生児死亡を繰り返すなどの症状です。
医療の進歩でいろいろな治療方法が
考え出されていますが、治療には経
済的・精神的な負担が伴います。
そこで、本市では、不妊症や不育

症で悩む人のために不妊治療・不育
症治療にかかる医療費の一部を助成
し、安心して妊娠・出産ができるよ
う支援を行っています。不妊症や不

育症の治療を受けている人、これか
ら受けようとする人は、助成の対象
や条件など、こども保健福祉課まで
お問い合わせください。

妊娠から出産、乳幼児、青少年に至るまでの、子育てに関する情報や
支援について紹介します。

〜不妊症や不育症の
治療費を助成しています〜

博物館
（緯355－2700 胃355－2704）

問い合わせ先

こども保健福祉課 給付係
（緯354－8083 胃354－8061）

問い合わせ先
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市内各地で開催されたイベントなどを写真と文章で紹介するコーナーです。

四日市シティロードレース大会（ 月 日）4 5
あいにくの雨となりましたが、スタート・ゴール地点で

ある中央緑地陸上競技場は多くの参加者でにぎわいました。
10kmの部、 kmの部（中学生以上）、 kmの部（小学3 3

生）、ジョギングの部（ km）の コースで行われ、参加3 4
者は自分の走力に応じたスピードでレースを楽しんでいま
した。

ペーパークラフトで消防車をつくろう
（ 月27日 中部地区）3

すわ公園交流館で開催され、約20人の親子が参加しまし
た。子どもたちは、クラフトナイフや定規を使った細かい
作業に真剣に取り組んでいました。

時間ほどかけて、はしご車やポンプ車、救急車が完成し、2
ほっと笑顔の子どもたちでした。

今年度の表紙のテーマは、
「きらめく四日市人」です。

■問い合わせ先 広報広聴課
（緯354－8244 胃354－3974）

今月の「きらめく四日市人」は、
月 日（土）に開催された第24回4 4

エキサイト四日市・バザール2015
の舞台に立ったキッズゴスペルの
PraiseKids、シンセサイザー合奏の
プレイズ キッズ

四日市ジュニア・アンサンブル、キ
ッズダンスのシティスポーツ四日市
＆新ペアーレ四日市の皆さんです。
今回の同バザールの演出テーマは

「子どもの遊び場づくり」。子どもが
楽しめる場として「災害のときには
たらく車コーナー」などが設けられ
ました。

広報紙で動画を見よう

●「まるごと四日市」のサイトの広
報紙のメニューを起動して、この
「こにゅうどうくん」のイラスト
や表紙の「広報よっかいち」のロ
ゴにスマートフォンなどをかざ
せば動画が見られます

※利用には無料アプリ「junaio」の
インストールが必要

下のQRコードを読み取って、
オリジナルアプリ「まるごと四日
市」のサイトにアクセスしてね！

今年度は、表紙の写真撮影を行
うために、市内のイベントへ出か
けます。
月上旬号の表紙は、 月17日7 5

に四日市ドームで開催される「こ
どもまつり」で撮影します。黄色
い腕章をしている職員を見つけた
ら、ぜひ声を掛けてください。

四日市市のゆるキャラ®
「こにゅうどうくん」

「まるごと四日市」
のサイト



■人口 312,106人［３月末日現在（前年比−253）］ ■火災件数 ６件［３月分（前年比−10）］ ■交通事故件数 1,011件［３月分］

５月上旬号広 報
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「四日市あすなろう鉄道」スタート クイーン四日市

皆さん、こんにちは！トッキーこと、
市長の田中俊行です。
このたび、中心市街地の活性化
の役割も担って、四日市の特色を
生かした総合情報発信施設が、駅
前の同じ建物の中にオープンしま
した。
次の３つの施設で構成されてい
ます。

四日市公害と環境未来館
四日市公害の歴史と教訓を風化
させることなく、次世代に伝える
とともに、環境改善と産業の発展
を両立させてきた本市の取り組み
や蓄積してきた環境技術を未来に
生かすため、国内外に広く情報発
信していく拠点施設です。

四日市市立博物館
20年ぶりに一新した博物館の

見どころは、常設展の「時空街道」
です。古代から江戸時代の四日市
の暮らしを原寸大でリアルに再現
しています。「四日市公害と環境未
来館」と合わせて見ると、私たち
の暮らしと環境とのかかわりも学

ぶことができます。
プラネタリウム（ ）
建物の５階にあるプラネタリ

ウムを、港町四日市にちなんで
「ＧＩＮＧＡＰＯＲＴ

ギ ン ガ ポ ー ト

401」と名付
よんまるいち

けました。光学式投映機としては
世界最多の約１億４千万個の星を
投映する他、世界で初めて9,500個
の星の色や明るさを再現します。
さらに、高画質の８Ｋプロジェク
ターを導入するのも世界初です。
こうした特色のある３つの施設
へ多くの皆さんが訪れ、環境や宇
宙（地球）について学び、考え、
行動していただくことを願ってい
ます。

中心市街地に四日市のシンボル施設オープン！

四日市市長
田中 俊行

４月１日から運行を開始した「四日市あすなろう
鉄道」の開業を記念して、４月４日にオープニング
セレモニーを開催しました。
当日は多くの方々のご出席のもと、内部・八王子

線に関するエピソードや今後への期待の声を聞かせ
ていただき、改めて存続を決定してよかったと思う
と同時に、安全でスムーズな運行を心掛けていかな
ければと気持ちを引き締めたところです。
今後は、西日野駅・内部駅の駅前広場の整備やイ

ベント列車の実施等、利用促進に積極的に取り組む
とともに、ナローゲー
ジの特色を生かしつ
つ、観光振興などのま
ちづくりや地域活性化
にもつなげていけたら
と考えています。引き
続き、皆さんのご協力
をお願いします。

先日、中日写真協会四日市支部主催の「クイーン
四日市」に選ばれた皆さんが訪問してくれました。
グランプリに選ばれた山家夕理奈

やま が ゆ り な

さんと金丸真梨
かな まる ま り

さん、福嶋亜耶さん、鈴木桜さんの４人です。
ふく しま あ や すず き さくら

久し振りの若い女性との対談に、私も少し緊張気
味（？）でしたが、私が語る本市の魅力について、
目を輝かせながら聴き入る皆さんの様子から「クイ
ーン四日市」としての強い意気込みを感じました。
皆さんには４月からの１年間、撮影会のモデルの

他、「大四日市まつ
り」など本市のイベ
ントにもたくさん参
加してもらいます。
そうした活動の中
で、本市の魅力を大
いにアピールしてい
ただくことを期待し
ています。

左から鈴木さん、福嶋さん、市長、
山家さん、金丸さん

オープニング・セレモニーで
祝辞を述べる市長
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